

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

MARZO 1963

Hemos vivido un mes de marzo, relativamente pacífico, dedicados a bizantinas discusiones en el Supremo Consejo Electoral y a labores de filigrana politiguera, como primicia de la próxima contienda electoral.

Tardíamente el MIR y el PCV quieren purgar viejos errores presentándose muy dispuestos a mediar en el problema de la violencia para lograr participación en las elecciones. Ahora han dado en el donaire de culpar de todos los disturbios a las llamadas Fuerzas Armadas de Liberación Nacional, FALN. Domingo Alberto Rangel aseguró en declaraciones a la prensa: "Si estamos dispuestos a buscar la pacificación por todos los medios, previa reestructuración del imperio de la constitución y de las leyes". Y tuvo riñones para agregar que las llamadas FALN están fuera del control del MIR y el PCV "porque ellas tienen su propio comando, cuyo máximo jefe es el Capitán de navío Manuel Ponte Rodríguez".

Muy extraño parece que el capitán presó dirije tan complicadas acciones. Y que el aserto sea verdad; y que de serlo, lo declaren oficialmente el MIR y el PCV.

La candidatura presidencial.—Está claro que está oscuro el asunto de la candidatura presidencial. Y que lo está incluso para sus principales actores.

La Oposición.— Hay una firme determinación de formar un Frente general de Oposición (FO), que propicia calurosamente Ramón Escobar Salom. ARS se resigna a sacrificar, o a reservar para 1968, a Raúl Ramos Gimenez. MIR y PCV están inhabilitados, pero suponen votos. Dos figuras, con manifiesta vocación presidencial, son la tranca: Jóvito Villalba y Wolfgang Larrazábal.

"Jóvito es el candidato irrenunciable de URD", ha declarado insistentemente el Dr. Ignacio Luis Arcaya. En cambio Domingo Alberto Rangel muy molesto porque Jóvito, en plan de futuro papá de todos los venezolanos, ha comenzado a tirar piedras al tejado del MIR y el PCV, afirmó: "No cuente Villalba con que vamos a meter tarjetas amarillas en las urnas...—Nosotros no vamos nariceados a respaldar cualquier candidatura...—Jóvito desunió a la oposición y enterró su propia candidatura... — porque Jóvito sólo no gana frente al gobierno".

Jóvito, por su parte, ha comenzado seriamente su campaña electoral por el Interior de la República alcanzando auténticos records de resistencia verbal. Y tal vez su propia vocación oratoria y éxitos manifiestos, como el logrado en

Guatire, Patria de Rómulo, lo están persuadiendo de que llegó su hora. Hora esperada y soñada por largos lustros.

Pero ¿Larrazábal? ¿Estaría dispuesto a ceder su lugar a Jóvito y reservarse también para 1968?. Otra cosa piensa el turco Dager. Los urredistas incluso han destacado a Chile al talentoso Alirio Ugarte Pelayo para hablar con Wolfgang. Han ideado, al parecer, una reforma constitucional que democratizaría el poder ejecutivo, actualmente presidencialista. Villalba sería Presidente de la República. Larrazábal, Primer Ministro y Ramos Giménez, Presidente del Congreso, Larrazábal se presentaría como número uno de la plancha de URD para senador por el Distrito Federal.

Poco se sabe con claridad del resultado de estas conversaciones. Pero corre por la prensa el rumor de que Larrazábal no está dispuesto a ceder su puesto a Jóvito, sin un previo co-tejo de fuerzas.

ARS sigue indefinido. Parece descartada la candidatura de Raúl Ramos Giménez. Para tales casos se ha inventado la elegante solución: "se reserva para el 68".

Terminamos el mes con la especie de que ARS trataría de unir la oposición —el Frente de Oposición (FO) parece propósito cerrado— en torno a la candidatura, incolora y anfibia, de Arturo Uslar Pietri, quien no ha dado aún muestras de aceptación o rechazo.

La Coalición.—Igualmente inmaduras están las gestiones para precisar el candidato de la coalición. También aquí —sobre todo si prospera la unión electoral del FO— se advierte un decidido propósito de llegar a un solo candidato coalicionista. Hasta hora parecía claro que COPEI y AVI se declaraban por un candidato "de entendimiento", probablemente extra partido; y que AD propiciaba un candidato de su partido: concretamente Leoni, calurosamente apoyado por el sector sindical.

Pero Leoni no convence a todos los miembros de la coalición, ni tal vez a todos los miembros de su partido; aunque prosigue una persistente propaganda pre-electoral por toda la nación.

Inesperadamente y con ocasión del primer gran mítin caraqueño en el Nuevo Circo, Paz Galarraga, con palabras que parecían expresión oficial del partido, afirmó: Que el candidato debía ser un dirigente político de las fuerzas de la Coalición. Que Venezuela no estaba en condiciones históricas de tener gobierno de un solo partido. Que AD no subestimaba a los in-

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

dependientes y que no ha cambiado el criterio de incluirlos en sus planchas.

Las palabras de Paz Galarraga sonaron a trompeta, se desató un avispero de conjeturas, y se creyó en un convenio AD - AVI - COPEI con Rafael Caldera como candidato.

Inmediatamente surgió la voz de las fuerzas sindical y campesina de AD reclamando que el candidato había de ser no sólo hombre de la coalición, sino concretamente un hombre del partido AD VG.

COPEI ha guardado un silencio sepulcral. Sólo a fines de mes declara Caldera que existe un convenio COPEI-AVI de no declararse por candidatura presidencial sin previa y mutua comunicación.

Por trascorral persiste el rumor de que el verdadero candidato de muchos coalicionistas es Ramón Velázquez.

Las fuerzas electorales.—De creer a los demagogos de los mítines, todos los partidos padecen psicosis de mayoría.

Los espectadores desapasionados creen que **AD-VG** conserva aún la primacía, si no la total mayoría, en las masas obreras y campesinas.

COPEI ha perdido, casi totalmente, la simpatía del sector capitalista. Tal vez para bien de su necesaria popularización ya que manifiestamente ha ganado amplios sectores populares, estudiantiles y profesionales que al cabo son los que deciden las elecciones.

AVI es una élite de hombres de empresa e intelectuales valiosos todavía con escasa resonancia popular.

URD no sabe con quién cuenta, pues en 1952 contó con AD y en 1959 con Larrázabal. Las elecciones de profesionales, estudiantes y sindicalistas reflejan muy escasa militancia urredista.

Nadie cree ya que **ARS** pueda discutirle sector popular considerable a VG.

Domingo Alberto Rangel opina que **MIR** y **PCV** pueden alcanzar un 20% del electorado. No deja de ser un cálculo optimista. Desgraciadamente el hecho de la suspensión de ambos partidos implica la imposibilidad de valorar con

justicia qué concreta militancia tienen URD y los partidos extremistas.

La política menuda y pintoresca.—Por fin el Consejo Supremo Electoral dirimió salomónicamente la contienda de la tarjeta blanca. En el ánimo de todos está que AD-VG supone aún la mayoría accionista. Pero no había modo de comprobarlo jurídicamente. En definitiva VG queda con tarjeta negra con un Juan Bimba en blanco. ARS con tarjeta plateada. Alguien ha escrito sagazmente en Momento (24 de Marzo Página 50);

“El partido “negro” tiene ocho meses por delante, en los cuales inculcarle a sus simpatizantes el nuevo color, muy sagazmente escogido por cierto. El negro está, conceptualmente, muy cerca del blanco, aunque sea su antítesis cromática (o por lo mismo); y las palabras blanco y negro juntas se prestan a infinidad de consignas pegajosas. Además el negro es un color definido, inconfundible, con personalidad.

De paso, la Oposición le está haciendo la mitad del trabajo a Acción Democrática con un torrente de comentarios y chistes (de los cuales no ha estado ausente el racismo) sobre el color negro. Y al ir a elecciones con su tarjeta color de luto, Acción Democrática acabará de una vez por todas con la aureola mágica que sus adversarios han querido darle a sus triunfos repetidos, desde que dijeron en 1947 que había en las urnas una substancia química que volvía blancas a las tarjetas de otros colores”.

—No se ha cerrado aún la polémica sobre la conveniencia de una doble elección, se recibe la sensación de que URD temiera la constatación previa de su verdadero electorado antes de la votación presidencial; y COPEI estuviera seguro de que sus adeptos han aumentado. El episodio culminante de la polémica fue el duelo televisado, por supuesto oral, Jóvito—Caldera. El público televidente no siguió tal vez con precisión las disquisiciones jurídicas. Pero ambos oradores lucieron sus dotes. Caldera más sereno, a veces irónico. Jóvito más demagogo.

—Un documento confidencial, sustraído de nuestra Embajada de Santo Domingo, y publicado por la Cadena Capriles, ha suscitado un revuelo inusitado. Muchas gentes, molestas del creciente monopolio periodístico y la agresividad de los Capriles, han aprovechado la oportunidad para llevar el asunto a los tribunales. El affaire ha provocado incluso debates parlamentarios. En la maraña se advierte la guerra a

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

muerte entre Carlos Ramírez Mc. Gregor, dueño de **Panorama**, de Maracaibo y **Momento**, de Caracas y la Cadena Capriles.

—El Congreso ha reanudado actividades. En la Presidencia del Senado volvió a encaramarse Luis Beltrán Prieto. Ignacio Luis Arcaya ha escalado la Presidencia de Diputados. El hábil e influyente segundón de URD se mandó un discurso inaugural de envergadura.

—Han transcurrido ocho años, concedidos desde los tiempos de Pérez Jiménez, para que los profesores católicos consiguieran sus grados de profesor o de maestro para actuar en los centros educacionales. Ahora se trata de exigir el cumplimiento de la Ley. Se propone también que los Directores de colegios y de escuelas sean venezolanos.

El Ministerio se muestra muy optimista al afirmar que cuenta con maestros suficientes para todas las escuelas. Será para las de Caracas.

¿Estarán los maestros igualmente dispuestos a desplazarse al Interior?

Menos optimistas son los cálculos para cubrir los puestos de profesor en la Segunda Enseñanza.

Muy grave se presenta el asunto para el curso 1963-64 en los Colegios Católicos. Y Dios quiera que se pueda resolver sin perjuicio de la educación. Del buen juicio del Ministro Leandro Mora se puede esperar que las aplicaciones concretas —bien difíciles— no vayan a agriar las relaciones amigables que ha cultivado su Despacho con las instituciones privadas, sobre todo religiosas, de enseñanza.

El Mensaje Presidencial al Congreso.—Un largo discurso de tres horas. Se ha comentado que uno de los Ministros se durmió. Pero el Presidente Betancourt, eufórico con el éxito de su gira por el Exterior, quiso dejar un recuento de la gestión política del régimen en cuatro años.

La prensa ha comentado algunas de sus características expresiones, típicas y cáusticas.

Nada muy particular informó sobre la situación política interna. Fustigó a los partidos extremistas MIR y URD, cuya ilegitimación, añadió, sigue tramitándose inexorablemente ante la Corte Suprema de Justicia. "No habrá borrón y cuenta nueva con los partidos extremistas.

Desasidos del apoyo popular, el Partido Comunista y el MIR derivaron a pequeñas bandas de atracadores y homicidas".

Refiriéndose a las guerrillas afirmó: "Una cincuentena de activistas del PCV y del MIR están protagonizando una lamentable caricatura de supuestas guerrillas, condenadas a huir por los chaparrales y montañas, hambreados y decepcionados, porque no sólo los acosa la Fuerza Pública sino también la gente campesina".

Sobre política externa encareció la necesidad de encarar la tarea de hacer desaparecer la cabecera de puente soviética que es el régimen cubano. "La peligrosidad del régimen comunista de Cuba sólo ha disminuído de grado y no de esencia. Una vez más quedó demostrado que el gobierno de la Habana lo integran marionetas manejadas desde le Kremlin".

Reafirmó que las Fuerzas Armadas no constituyen peligro para la constitucionalidad, sino que contribuyen con sus armas a la estabilidad.

"El comportamiento profesional apolítico y no deliberante de nuestras Fuerzas Armadas es ejemplo en el Continente y así lo reconocí ante más de dos mil periodistas en Washington".

Y se detuvo en los aspectos económico y fiscal. El Presidente opina que en 1962 hemos asistido a una notable recuperación de la actividad económica. El producto territorial bruto creció 6% (contra 1,7 y 1,4 respectivamente en 1961 y 1960). Si las previsiones del Plan de la Nación se realizan para 1966 el desempleo global se habrá reducido al 7% aproximadamente. En 1962 feuron creados 120 mil nuevos empleos.

Se refirió también el Presidente a los resultados de sus conversaciones con el Presidente Kennedy, y los hechos le dieron la razón cuando se supo tres días más tarde que los Estados Unidos habían aumentado en un 10% el cupo para importaciones de petróleo residual venezolano. Anticipó además el Presidente que en un futuro próximo nuestro crudo podrá ser colocado en Estados Unidos a precios similares a los que alcanza el petróleo canadiense, con lo cual la nación alcanzará ingresos considerablemente mayores a los actuales, y se lograrán cotizaciones más elevadas también en el mercado de Europa Occidental.

Sintetizando otros datos estadísticos:

Las importaciones de productos alimenticios descendieron en más de cien millones. Los

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

ingresos ordinarios aumentaron en 583 millones. La deuda pública disminuyó en 200 millones. La Siderúrgica abastece la mayor parte de la demanda de tubos sin costura. La energía eléctrica aumentó en 4.600 millones de kilovatios hora. La red nacional de carreteras se elevó a 15.750 kilómetros. La Educación es de 1.723.500 alumnos. Los comedores escolares son 1.276. El Banco Obrero construyó 27.000 viviendas; Vivienda Urbana, 6.000; el SAS, 15.000 viviendas rurales. Los sindicatos se elevaron a 3.668. En 1962 fueron firmados 642 contratos colectivos.

Desde 1958 se ha aumentado la producción agro-pecuaria en:

- 200.000 toneladas de maíz;
- 81.000 toneladas de arroz;
- 7.000 toneladas de ajonjolí;
- 19.000 toneladas del algodón;
- 1.000.000 toneladas de caña de azúcar;
- 4.000 toneladas de tabaco;
- 23.000.000 de litros de leche pasteurizada;
- 8.650 toneladas de leche en polvo.

El Presidente trató de abrumarnos con cifras optimistas. Sobre la recuperación económica no todos comparten el integral optimismo del ciudadano Presidente. No hace mucho editorializa la revista **Orientación Económica** donde actúan los principales comandantes del AVI con las siguientes expresiones: "Por muy importantes que sean, para los espíritus estudiosos e informados, los distintos indicadores del sistema económico, no tiene sentido, por ejemplo, derivar conclusiones inmediatas y apresuradas de una leve variación en el volumen de los depósitos bancarios, de un cambio en la suscripción de las compañías anónimas o de un número mayor o menor de kilogramos o unidades producidas en una determinada rama agrícola o industrial. Es en todo caso razonable afirmar que existe hoy base suficiente para profetizar el colapso de la economía nacional".

Pero esto se escribía en Octubre de 1962. En Marzo de 1963 el Banco Nacional de Descuento establece así los signos objetivos de recuperación:

"1.—En los últimos meses del año 1962 se observaron cambios en la tendencia recesiva.

2.—Este cambio se manifestó en un aumento del 6% en el producto territorial bruto per cápita.

3.—Un aumento próximo al 10% en la producción petrolera.

4.—El drenaje de nuestras reservas internacionales fue contenido y se registró un ligero aumento en las reservas internacionales del Banco Central.

5.—La deuda pública disminuyó constituyendo un signo favorable de recuperación.

6.—Se registró una reanimación en la industria de la construcción, con las disponibilidades de crédito a largo plazo y a interés moderado".

Los expertos del Banco Nacional de Descuento añaden que aunque las perspectivas del mundo de los negocios resultan un poco contradictorias por el carácter eminentemente electoral del presente año, los signos de recuperación observados indican que el proceso electoral podría frenar la recuperación económica iniciada, retardando su ritmo, pero nunca se manifestarán en una regresión.

Renunciamos a otros datos estadísticos del Mensaje. Pero queremos extractar lo que el Presidente, con justificado orgullo, dice sobre educación.

Confrontando con 1958 se ha subido en 1962:

De 917.000 alumnos de primaria a 1.357.000

De 111.000 alumnos de educación media a 227.000

De 350 alumnos de los institutos pedagógicos a 2.800

De 8.300 alumnos de las Escuelas Normales a 32.400.

Concluye el Presidente: "En toda la historia de Venezuela jamás la educación nacional recibió como ahora una atención tan preferente y extraordinaria. La casi duplicación de la población escolarizada; la disminución acelerada de analfabetismo (del 33,5% en 1961 ha bajado al 26,5% en 1962); la construcción en cuatro años de más aulas escolares que en todo el medio siglo anterior; el planteamiento integral de la educación con el desarrollo económico y social del país, ... son otros tantos avances de excepción".